
Окончание 
 

Я оплакиваю в нём себя и тебя, потому что вижу в нём слепок со всего 
человечества.  Писание не по ошибке и не случайно открывает падения пра-
ведных. Лотово пьянство с последующим кровосмешением, Соломоново 
женонеистовство, Давидов блуд... Это не для того, чтобы грешники оправды-
вали себя чужими грехами. Это для того, чтобы на фоне самых лучших лю-
дей мира, которые, оказывается, тоже грешники, засиял Единый Безгрешный 
и мы могли на литургии петь «Един Свят, Един Господь Иисус Христос во 
славу Бога Отца. Аминь».  Своё согрешение Пётр оплакивал всю жизнь. А 
вот оплакал ли я свои грехи? Научился ли у Петра покаянию? Ведь и мы, со-
грешая, отрекаемся от Господа. «Тебе Единому согрешил», — говорит Давид, 
потому что грех — это не нарушение одного из моральных правил. Грех — 
это деятельное отречение от Творца, отказ Ему служить. Евангелие ведь, 
кроме как о Господе, говорит не только о Петре, Иоанне, Каиафе, Иуде. Оно 
должно говорить и обо мне. Среди блудниц и прокажённых, мытарей и 
книжников где-то всегда есть моё место. Если его нет — Евангелие незачем 
читать ни дома, ни в храме. Тогда это всего лишь история о людях, встре-
тивших Бога когда-то давно и где-то далеко. Тогда это не про меня, а значит, 
и не для меня. Но в том то и раскрывается всё волшебство жизни Бога среди 
людей, что, говоря с самарянкой у колодца, Он и со мной разговаривает. И 
когда Пётр трижды повторяет «не знаю Человека», это тоже меня касает-
ся. Конечно, Пётр нам близок. Нам близко его исповедание веры, и им мы 
уповаем спастись. Нам близко всё то, что Пётр написал в посланиях и что 
рассказал устно, а за ним записал Марк. Но нам близко и падение Петра, его 
позор, его слабость. Это и наш позор, потому что мы не лучше Кифы. Мы 
хуже его, просто о наших грехах не известно всему миру, как известно об от-
речении Петра. Если мы прикоснёмся краешком своей души к душе апосто-
ла, мы сразу заплачем. Но слёзы эти будут сладкими. Это будут слёзы, хотя 
бы частичного, покаяния. Это будут слезы души, ощутившей самое главное. 

Протоиерей Андрей Ткачев 
 
 
 
 

    ЗЗёёррнныышшккоо      

     Приходской листок храма Свт.Николая пос.Николо-Прозорово  Июль’ 2023 

 

КАМЕНЬ ЦЕРКВИ. 
ХРАБРОСТЬ И СТРАХ АПОСТОЛА ПЕТРА 

Нам, людям, нельзя быть самоуверенными. Одно из 
наших основных качеств — немощь. Вместо «человека уме-
лого», «человека разумного» наука могла бы нас назвать «че-
ловеком немощным». Даже те, от которых менее всего ожи-
даешь дрожи в коленях, по временам ослабевают и теряют 
самообладание. Яркий пример — апостол Пётр. Волевой и 
смелый, горячий и порывистый, этот апостол вошёл в исто-
рию не только исповеданием веры и проповедью Благой 
вести, но и отречением во дворе архиерея. Кто-то не боится 
вступить в рукопашную с двумя или тремя противниками, 
но каменеет от страха при звуке бормашины. Кому-то не 
страшны ни болезнь, ни бедность, но изгнание с родины 
может свести его в гроб. Другими словами, у нас есть всегда 
хотя бы одна болевая точка, и прикосновение к ней для нас 
нестерпимо. Победа над собой потому всегда была более 
славной, чем победа над тысячами внешних врагов.  Увидев 

Христа, ходящего по морю, Пётр захотел так же по воде прийти к Нему. Ус-
лышав из уст Господа «Иди!», он пошёл, но... испугался волн и ветра. Акафист 
Сладчайшему Иисусу говорит о том, что внутри у Петра была в это время «бу-
ря помышлений сумнительных». Душа смутилась от наплыва разных помы-
слов, испугалась сама себя в этом новом, неожиданном состоянии, и в итоге 
Пётр стал тонуть.  Нечто подобное было и во дворе архиерея. До этого Кифа 
бросался с мечом на воинов, пришедших в Гефсиманию. Он даже отсёк ухо 
одному из пришедших. Но вот во дворе у костра, когда утихло волнение в 
крови, когда Невинный уже был связан и торжество зла становилось густым, 
как тучи, Пётр испугался женщины. В известное время он был готов драться с 
мечом в руках против любого мужчины. Он не врал, говоря, что готов за Хри-
стом и в темницу, и на смерть идти. Вот только человек сам себя не знает, и 
храбрый Пётр оказался трусом перед лицом служанки, приставшей к нему с 
вопросами. Хочу ли я бросить тень на святого? Боже сохрани. Радуюсь ли я 
его немощи? Нет.  
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…Дух, как сила, от Бога исшедшая, ведает Бога, ищет 

Бога и в Нем одном находит покой. Некиим духовным со-

кровенным чутьем удостоверяясь в своем исхождении от Бо-

га, он чувствует свою полную от Него зависимость и сознает 

себя обязанным всячески угождать Ему и жить только для 

Него и Им. 

Более осязательные проявления сих движений жизни 

духа суть следующие. 

1. Страх Божий. Все люди, на каких бы они степенях 

развития ни стояли, знают, что есть верховное сущест-

во, Бог, Который все сотворил, все содержит и всем управля-

ет, что и они во всем от Него зависят и Ему угождать долж-

ны, что Он есть Судия и Мздовоздаятель всякому по делам 

его. Таков естественный символ веры, в духе написанный. 

Исповедуя его, дух благоговеинствует пред Богом и испол-

нен страха Божия. 

2. Совесть. Сознавая себя обязанным угождать Богу, 

дух не знал бы, как удовлетворить сей обязанности, если бы 

не руководила его в сем совесть. Сообщив духу частичку 

Своего всеведения в указанном естественном символе ве-

ры, Бог начертал в нем и требования Своей святости, правды 

и благости, поручив ему же самому наблюдать за исполне-

нием их и судить себя в исправности или неисправности. 

Сия сторона духа и есть совесть, которая указывает, что пра-

во и что не право, что угодно Богу и что не угодно, что 

должно и чего не должно делать; указав, властно понуждает 

исполнить то, а потом за исполнение награждает утешением, 

а за неисполнение наказывает угрызением. Совесть есть за-

конодатель, блюститель закона, судия и воздаятель.  

 

Она есть естественные скрижали завета Божия, прости-

рающегося на всех людей. И видим у всех людей вместе со 

страхом Божиим и действия совести. 

3. Жажда Бога. Она выражается во всеобщем стремлении 

ко всесовершенному благу и яснее видна тоже во всеобщем не-

довольстве ничем тварным. Что означает это недовольство? То, 

что ничто тварное удовлетворить духа нашего не может. От Бо-

га исшедши, Бога он ищет, Его вкусить желает и, в живом с 

Ним пребывая союзе и сочетании, в Нем успокаивается. Когда 

достигает сего, покоен бывает, а пока не достигнет, покоя 

иметь не может. Сколько бы ни имел кто тварных вещей и благ, 

все ему мало. И все, как и вы уже замечали, ищут и ищут. Ищут 

и находят, но, нашедши, бросают и снова начинают искать, 

чтоб и то, нашедши, также бросить. Так без конца. Это значит, 

что не того и не там ищут, что и где искать следует. Не осяза-

тельно ли это показывает, что в нас есть сила, от земли и зем-

ного влекущая нас горе  – к Небесному? 
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Тропарь, глас 4 

А о  столов  ерво ресто  льницы,/ и вселе  нныя  чи телие,/ 

 лады к  всех  оли  те/  ир вселе  нней дарова  ти // и д  а    

на   и  ве  лию  и  лость. 
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